

Justicia

Diario de la mañana, órgano del Partido Republicano Radical Socialista

Redacción y Administración en esta ciudad:
Calle de Isaac Peral, 46 primerº
Teléfono, 1661
No se devuelven los originales, aunque éstos no
hayan sido publicados

Relojería-Optica
Alemana
Plaza Perfume, 7
(al lado del Gran Hotel) Teléfono, 1940

Año 2

CARTAGENA, Martes 3 de Abril de 1932

Núm. 113

LA REPUBLICA Y LA MARINA DE GUERRA

Don Vito de Miguel Ugarte, Teniente Coronel de Infantería, retirado, rompe una lanza contra nosotros, anteanoche, en nuestro colega "República". Su irritación le lleva al extremo de esquivar la cita de nuestro nombre, en su afán de menosprecio.

Serenos, como es norma siempre nuestra, hemos de decirle al señor de Miguel que su escrito no está a la altura de las circunstancias. JUSTICIA en un artículo serio, lleno de respeto para la Marina, para todos sus Cuerpos y para todos sus jefes y oficiales, comentaba un telegrama del corresponsal de "Luz" en Mahón, y señalaba que, a semejanza de lo ocurrido en el citado puerto balear, en Cartagena, a excepción del Vicealmirante Cervera y del señor Jefe del Arsenal, y de algún otro ilustre marino, los jefes y oficiales de la Armada habían mostrado una ostensible frialdad para con el Jefe de Estado, para con la República y para con el señor Giral. No señalábamos el hecho como una acusación, sino como un síntoma. Y nada más. Sin verter ninguna especie calumniosa, como el señor de Miguel, con una ligereza impropia de sus años y de su rango, apunta.

Si lleváramos o no razón, el tiempo lo dirá. Pero, por lo pronto, nosotros hemos de llamar la atención al nervioso señor de Miguel sobre el suelto que publica anteayer "El Sol" de Madrid, y que publicamos a continuación.

Y nada más.
"Sabemos que el ministro de Marina, a su regreso del viaje presidencial, ha iniciado una labor de reforma en distintos servicios de su Ministerio. El Sr. Giral quiere que los funcionarios de la República, sea cual sea su íntimo pensamiento político, la sirvan fielmente. Seguramente a estas horas los propósitos reformadores del señor Giral han surtido los efectos necesarios. Esto se ha hecho con la reserva precisa. La primera medida tomada en este sentido se refirió a la base naval de Mahón. Si en su día el Parlamento pidiera al ministro una explicación sobre el estado de cosas denunciado hace días, nos consta que el señor Giral podría contestar ampliamente".

El comunismo, como ensayo

Rindamos tributo a la actualidad y celebremos el hecho ruso, en cuyo comentario se han vertido toneladas de tinta e invertido toneladas de papel. Claro que nuestro comentario no se refiere al hecho ruso en sí, sino a la traducción que se nos pretende servir en España del mismo. Rusia es hoy la obsesión. La pesadilla del mundo entero; unos pronuncian la palabra iluminados por la esperanza; otros, fruncen los labios con rictus de terror; en todos, produce el sentimiento pasional interno, enérgico, vibrante. La literatura acerca de Rusia es análogamente contradictoria, según el credo político del autor. Se habla con vértigo, con frenesí, de literatura rusa, de teatro ruso, de música rusa, de política rusa. Y, quizás, ese apasionamiento reste a los juicios la serenidad necesaria para ser imparciales y exactamente objetivos, pues que nadie puede apartar la intensa subjetividad de su visión política.

¿Comunismo ruso? Vayamos por partes. No es la idea comunista lo que pone espanto en muchos espíritus y atormenta muchos seres; la idea comunista encierra un tal fondo de generosidad, de nobleza, se dignifica, que en todo hombre equilibrado despierta un espontáneo ritmo de simpatía. Pero es que hay una gran diferencia entre el comunismo—idea y el comunismo—hecho de hoy, de estos momentos; entre el comunismo final y este tránsito que ahora se inicia. Por eso muchos hombres que aceptan la idea comunista rechazan, sin embargo, su implantación en estos momentos, porque el mismo ejemplo de Rusia ofrece motivos suficientes para su repulsa. La violencia, la imposición, la dictadura—aunque sea transitoria, pero por un espacio de tiempo que abarca varias generaciones—que exige la implantación del comunismo a estas alturas del siglo, despierta un instintivo movimiento de defensa en quienes han de sufrir tales vejámenes. No nos referimos, claro está, a los bien avenidos con este régimen capitalista, a los grandes latifundistas, a los grandes monopolizadores, a los banqueros, no; con los mismos trabajadores, los que hoy día se saben explotados y mal retribuidos, los que sienten apenencia de una justicia social más equitativa, quienes tienen el miedo a la época de transición en la que advierten una secuela de hambre y miseria para ellos y para sus hijos.

El comunismo en Rusia se encontró ya hecha la principal y más difícil labor: el derribo del régimen capitalista. En aquel país, destrozado por la guerra, nada quedaba en pie: ni capital—agotado en la contienda; ni ejército—que tal no podía llamarse a aquellos contingentes desmoralizados que Kerensky reunió; ni Estado—pues ni sombra de ello era aquella burocracia desorganizada. Por no haber vínculo, por no existir aglutinante de ningún género, ni aun una fé religiosa, que se encontró sin cabeza visible al ser secuestrado el Zar. Y sin embargo, ¿a qué extremo tuvo que apelar la revolución? Ante nada se detuvo; el saqueo, el robo, el crimen, todo fué preciso para asegurar el nuevo régimen. Aún más; luego de todo ello, se montó la Checa, organismo policíaco que nada tiene que envidiar ni que aprender del viejo terrorismo zarista. Y más todavía: la frontera rusa es verdadera muralla que aísla al país del resto del Universo.

Pues si todo eso sucedió en un pueblo colocado en las mejores condiciones soñadas para realizar el experimento, ¿qué convulsión sería necesaria en los países donde el capitalismo tiene hondas raíces y, donde existen un ejército una burocracia, una religión y un poder? ¿A qué trágicos extremos alcanza la lucha? ¿Cuántos años transcurrirán desde el comienzo de la Revolución hasta la estabilización del nuevo régimen? ¿Admitiría el extranjero un hecho de tal índole? Factores son todos éstos que el más lerdo ha de tener en cuenta antes de lanzarse a la lucha. Y ante ellos, incluso el más simpatizante con la idea comunista ha de vacilar para emprender el incierto viaje.

SAVIA DE JUVENTUD

Cuartillas de nuestro director, Salvador Martínez, leídas en la velada de la F. U. E. celebrada en el salón de actos del Ayuntamiento.

Agonizaba España bajo los últimos zarpazos de una fiera que moría envuelta en sus propias carroñas; agonizaba España asfixiada por el hedor insostenible de un régimen abyecto que hacia burla de la Justicia y había convertido la Administración pública en una nueva Sierra Morena.

...Moría España... Sus hombres más ilustres, aquéllos que eran tan posados en las crestas ingentes de la intelectualidad universal, enalteaban las celdas carcelarias, porque discrepaban de la voluntad del amo: los estudiantes—levadura de una España que ha de asombrar al mundo—eran asesinados en las calles; se violaba la correspondencia, se hacían negocios que pueden catalogarse en el listín de los que entran de lleno en el Código Penal, y se hacían, desde la Plaza de Oriente o desde la mesa de los ministros, triunfaban la ignominia, el desorden, el favoritismo: valía el que se arrastraba, no el que por su intelecto honraba a su Patria. Vivía España, en fin, como muerta viva, en maravillosa inmovilidad, igual a la ciudad alegre y confiada que inmortalizó la pluma insigne de Jacinto Benavente.

Era que moría España... pero un día, un buen día que quedará grabado en la historia de lo impercedero, unos estudiantes españoles—ímpetu, arrojo, amor a la Justicia, humanidad, inteligencia y patriotismo, que todo esto son aquéllos estudiantes que no son otros que los que integran esa entidad conocida en el mundo por la F. U. E., lleno ya el vaso de las injusticias, lanzáronse a la conquista de la libertad, que vale en el mundo más que la propia vida, y ora frente a las aulas de San Carlos, ora en Salamanca, bajo las piedras próceres de su Universidad que prestigia el maestro de "Decíamos ayer..." y señorea el altísimo don Miguel de Unamuno, ya en Valencia, en Barcelona, en Zaragoza y en Murcia, dispararon al aire los cohetes rojos de sus ideas, se llenó el espacio de luz, cayó sobre la tierra, y brotó de ella una savia vital que trajo a España esta amada República que vivimos e impidió que muriera.

Si los estudiantes de la F. U. E., cincelaron, esculpieron un régimen, que es heraldo insigne de Justicia y de Libertad; si los estudiantes de la F. U. E. lograron cambiar por completo el alma de un pueblo, ¿qué podré yo decir en homenaje de esos estudiantes?

Lo que se dice de todo aquél que crea. Y en honor de ellos y de la República que hicieron brotar de la savia de su juventud, les pido que sigan siempre así, siendo hombres, nada menos que hombres. Es todo lo que es bastante. Siendo ellos hombres, no volverá nunca España a encontrarse agonizante bajo los zarpazos de un régimen abyecto que murió envuelto en sus propias carroñas.

Ninguna generación puede tener el instinto suicida de firmar una sentencia de muerte, no tan solo para ella, sino para alguna de las siguientes. Y por otra parte, ningún hombre se presta a abdicar de sus derechos morales—libertad de pensamiento y de expresión—para entregarse a una doctrina cuyo primer apoteagma es la negación absoluta de toda libertad. Y no se diga tampoco que hay ahora hombres parados y sin comer; cierto alargamiento, no lo es menos que en ningún país la proporción de parados alcanza a un cinco o un diez por ciento de la población total. El noventa por ciento restante siente la olla de su cocina como el más formidable freno para sus instintos revolucionarios. ¿Egoísmo? Es posible; pero se un egoísmo sagrado, amén de cuando el argumento revolucionario más injustamente expuesto es el de la necesidad de comer, ha de admitirse como razón contrarrevolucionaria la que aducen los que comen y no quieren jugarse ese condumio diario—escaso o no—al albur de una revolución cuyo fin se lea conoce. Y no olvidemos el dato: de ciento, noventa comen.

Reconozcamos la última grandeza, el generoso altruismo que alienta fuertemente en el comunismo. Pero ni este ha pasado todavía de su período de laboratorio, ni el capitalismo ha agotado sus posibilidades ni tiene sus cimientos tan resquebrajados como se cree. ¿Qué ha fracasado? Indudable. Pero no podemos extenderle todavía su certificado de defunción, porque respira aún con vigor. Tiene fuerza. Tiene grandes elementos de lucha. Cuando muera, su herencia íntegra pasará a nuestro poder. Hoy, todavía es arriesgado atentar contra su vida y pudiera darse el caso de que, como en Italia, queriendo implantar un comunismo, diéramos realidad a un fascismo. Que no sabemos cual sea peor...

J. PASTOR WILLIAMS

Madrid.

LOS RADICALES SOCIALISTAS

El 14 de Abril, primer aniversario de la República y para conmemorar el feliz advenimiento del nuevo régimen, se reunirán los Radicales Socialistas a las 3 de la tarde, en el salón de descanso del Teatro Circo, donde tomarán café al precio de 3 pesetas, dedicando el sobrante del valor del mismo a dar una merienda a los asilados de la Casa de Misericordia.

A este acto, asistirán los Comités locales y municipal, concejales y diputado del partido. Habrá brindis.

Unión Mercantil e Industrial

Esta entidad, en su deseo de dar mayor cooperación a la festividad que con motivo del aniversario de la proclamación de la República Española, se celebrará el día 14 del actual, ha acordado que permanezcan cerrados durante todo el día todos los establecimientos, a excepción de los correspondientes a Alimentación que estarán abiertos hasta las doce de la mañana, permaneciendo abiertos todo el día según costumbre, los bares y cafés.

Lo que se pone en conocimiento de todos los asociados y del público en general.

Cartagena, 11 de abril de 1932.

EL SECRETARIO

José Olivares Montalbán

UN LIBRO INTERESANTE

Es difícil tarea escribir un libro. Aún es más difícil lograr que se lea. Y es empresa todavía más árdua conseguir que interese.

Eduardo Bonet ha escrito un libro. Ha conseguido que se lea. Y ha interesado. ¿Por qué lo ha hecho? Mejor que nadie, él mismo lo explica en el prólogo de la obra. Dejémoslo, pues. Pero lo claro, lo definitivo, lo magnífico para un autor que sólo tiene algún año más de los veinte años de edad, es que ese libro suyo—"El problema de la Maternidad"—es un libro que se lee con avidez y que despierta siempre una inquietud. Escrito con agilidad y brio, tiene dos méritos especiales: la audacia para escoger los temas y el entusiasmo para analizarlos y resolverlos. Los problemas del sexo en una sociedad de faz mogigata como la nuestra, son difíciles de tratar. Bonet los estudia con valentía y con fervor. Y los resuelve bien. ¿Cómo los resuelve? Con visión certera siempre, aunque esa visión choque a veces por la misma corriente impetuosa, en ocasiones quizás exagerada, de su cauce. El excesivo cariño del autor por las soluciones rusas de nuestros días en tales cuestiones, es posible que lo lleve demasiado aprisa. Sobre todo, nos gustaría notar el calor de alguna especia romántica en el guiso demasiado futurista. Pero, en fin, cada temperatura es como es y se mueve a su manera.

Bonet ha escrito un libro, valiente, docto, inquieto y moderno. Eso ya es mucho. Es un triunfo hoy y el anuncio de muchos éxitos mañana.

Antonio ROS

Nota de la Alcaldía

En esta Alcaldía, y con fecha de hoy, se ha recibido de la Compañía de Aguas la siguiente comunicación:

"En confirmación de lo manifestado ya verbalmente en la visita que le hicimos el día 5 del actual, sentimos mucho tener que manifestar a V. E. que en el presente año 1932 no hemos tenido ningunas lluvias de importancia en Perín y por lo tanto el agua que se había recogido en la lluvia de Diciembre se ha gastado en el servicio mejorado, que desde el primero de Enero, de acuerdo con la Alcaldía, se está suministrando, estando en la actualidad los depósitos de aguas vacíos.

Esta falta de lluvias y por consiguiente de fuerza mayor, nos obliga a volver al servicio en días alternos en vigor con anterioridad a la lluvia de diciembre, siendo el primer día sin servicio el día 13.

Aún no perdemos la esperanza que llueva en esta Primavera y que vuelva a mejorarse el servicio".
Cartagena, 11 de abril, de 1932.

CASA DEL NIÑO

Para normalizar la contabilidad de esta Institución, en cuyos libros no aparecen los créditos de sus proveedores, se ruega al que sea acreedor de la misma por el expresado concepto, se sirva mandar enseguida a la Casa del Niño extracto de cuenta correspondiente, así como copia de las facturas pendientes de pago.

El Administrador interino,
A. FERRERA

Universidad Popular

CLASES ORDINARIAS

El miércoles, 13, a las 7, el doctor don Casimiro Bonmati, explicará una lección sobre "Vida sexual".

La tercera lección de don Antonio Puig Campillo sobre "Historia del Trabajo y de los Trabajadores" será el sábado próximo, a las 7 y media.

Síntomas de paz

Tokio, 12 n.

El ministro de Marina ha ordenado la repatriación de todas las fuerzas de fusileros marinos que se hallan en Shanghai desde el principio de las operaciones.

El ramo de electricidad declara la huelga

Valencia, 12 n.

En el despacho del gobernador civil se han reunido los comisionados patronos y obreros del ramo de electricidad, con objeto de ver la posibilidad de con jurar la huelga que los obreros querían declarar para hoy.

Como no pudo llegarse a un acuerdo, a las 8 de la noche quedó planteada la huelga.

Por el gobernador civil se han adoptado precauciones y toda clase de medidas para evitar los perjuicios y trastornos que el conflicto produciría.

Fuerzas del Ejército y Guardia civil prestan servicio en las fábricas, en los transformadores y líneas de conducción de fluido.

Los equipos de electricistas de los destructores se han encargado de la dinamó generadoras de corriente.

Hundimiento en una mina

Santiago, 12 n.

En las minas de Wolfrán se produjo un hundimiento, quedando destruidas seis galerías.

No ocurrieron desgracias por encontrarse a dicha hora los obreros descansando.

Han quedado sin trabajo más de 300 obreros.

La huelga del ramo de construcción

Jaén, 12 n.

Continúa en el mismo estado la huelga del ramo de construcción.

Se han recibido diversas cantidades para iniciar algunas obras, pero de cualquier modo, si no se dan satisfacciones cumplidas a las pretensiones del Sindicato, se declarará la huelga general el lunes próximo.

Se hacen toda clase de gestiones para llegar a un acuerdo y se teme no se lleguen a conseguir.

Huelguistas libertados

Jerez de la Frontera, 12 n.

En vista de que no existen cargos contra ellos, han sido puestos en libertad, los dirigentes del último movimiento obrero.